
O presidente da OAB (Or-
dem dos Advogados do 
Brasil) de Hortolândia, 
Luiz Leite de Camargo, 
trouxe à tona uma preocu-

pação crescente entre os 
moradores do município, 
especialmente os idosos 
e pessoas com mobilida-
de reduzida. Em conversa 

com a comissão de direi-
to eleitoral e outros advo-
gados da diretoria da OAB 
local, a questão do descar-
te de material de propa-

ganda política próximo às 
seções eleitorais, na noite 
anterior e manhã do dia 
das eleições, foi ampla-
mente debatida.     PÁGINA 05

O MP-SP (Ministério Público do Estado de São Paulo) 
instaurou um procedimento investigatório criminal 
para apurar possíveis crimes licitatórios e ambientais 
envolvendo o prefeito de Paulínia, Du Cazellato (PL), 
e outros servidores da administração municipal. As 
investigações se concentram em supostas irregula-
ridades relacionadas ao licenciamento ambiental e à 
execução de obras viárias no município.          PÁGINA 06
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Nova odessa oferece transporte 
gratuito nas eleições de domingo

Adolescente morre e outros 
dois ficam feridos em acidente

divulgação

divulgação

A Prefeitura de Nova Odes-
sa vai atender a orientação 
da Justiça Eleitoral da cidade 
e, como muitos outros mu-
nicípios da região, oferecer 
Transporte Coletivo Urba-
no (municipal) totalmente 
gratuito neste domingo (6), 
quando se realizam as elei-
ções municipais em todo o 
país. Além disso, os horários 
dos ônibus urbanos serão os 
mesmos dos dias da sema-
na. A decisão está em con-
formidade com a Resolução 
23.736/2024 do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral).     PÁGINA 04

Um acidente envolvendo um carro 
e um ônibus deixou um adolescen-
te morto e dois jovens feridos na 
madrugada desta terça-feira (1º), 
em Paulínia. O acidente ocorreu 
por volta da meia-noite na avenida 
José Aranha, no bairro Jardim Pla-
nalto. Segundo a Polícia Militar, o 
veículo em que os jovens estavam 
acertou a frente de um ônibus do 
transporte municipal e foi projeta-
do contra uma árvore. Com a for-
ça da batida, dois dos ocupantes 
foram arremessados  para fora do 
veículo. A vítima fatal foi identifica-
da como Rony Nunes Santana, de 17 
anos. Ele foi socorrido, mas não re-
sistiu aos ferimentos.               PÁGINA 09

Horário da frota municipal será o mesmo oferecido durante a semana 

Carro usado pelos três jovens ficou totalmente destruído após impacto 

MPT registra denúncias 
de assédio eleitoral em 
Hortolândia e Paulínia

OAB Hortolândia quer cidade 
limpa nas eleições municipais

Promessas de vantagens e benefícios a funcionários e a transferência de 
títulos de eleitor estão entre as violações cometidas por empresários  PÁGINA 07
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é investigado 
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PRoCESSo CRImINAl

lula declara apoio a 
Willian Souza, candidato à 
Prefeitura de Sumaré  PÁG.03

Empresários da 
RmC comemoram 
experiências 
adquiridas  em 
missão no Peru PÁG.05

Acampa Kids é 
atração do Shopping 
ParkCity Sumaré 
para comemorar o 
dia das Crianças    PÁG. 06

Em vídEo 
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SÁBAdo E domINGo



Toda vez que leio sobre os planos energéticos 
brasileiros, lembro-me sempre dos grandes 
nomes desta área no País e fico com a sen-

sação de que nos apequenamos ao longo das úl-
timas décadas. Levo muito a sério a premissa de 
que precisamos nos apoiar “nos ombros dos nos-
sos gigantes” e fico sempre à espera de um gran-
de projeto de autonomia energética que, muitas 
vezes, é incompatível com os interesses hegemô-
nicos internos e externos.

Foi com esse sentimento que acompanhei a re-
cente aprovação da Política Nacional de Transi-
ção Energética pelo Conselho Nacional de Polí-
tica Energética (CNPE) no final de agosto. Como 
destacou o presidente Lula, “nós não vamos jogar 
fora o significado dessa coisa chamada transição 
energética. Esse País já jogou fora muitas oportu-
nidades. A gente não pode jogar oportunidades fo-
ra. Precisamos ter em conta que nós temos tudo. 
Temos tudo o que a natureza nos ofereceu. Temos 
mão de obra qualificada — ainda precisa de mais. 
Nós temos gente capacitada tecnicamente. No se-
tor energético, a gente tem centenas de excelên-
cias nesse País. A gente pode fazer o que quiser”. 
Ele está certo ao enfatizar a importância da tran-
sição energética e a posição estratégica do Bra-
sil, especialmente considerando que a geopolíti-
ca atual é moldada pelo acesso e pelo protecionis-
mo dos recursos necessários para essa transição.

Inspirado por iniciativas como o European 
Green Deal e o Green New Deal dos EUA, que 
buscam recuperar a economia com os imperati-
vos de uma reindustrialização verde, o ministro 
de Minas e Energia destacou o “renascimento da 
indústria brasileira em bases sustentáveis” com 
investimentos em energia eólica, solar, hídrica, 
biomassa, biodiesel, etanol, diesel verde, captura 
e estocagem de carbono, combustível sustentável 
de aviação, hidrogênio verde. A Política Nacional 
de Transição Energética será implementada atra-
vés de dois instrumentos principais. O primeiro é 
o Fórum Nacional de Transição Energética (Fonte), 
que permitirá a participação ativa da sociedade, 
reunindo diversos atores públicos e privados em 
uma construção coletiva permanente. O segundo 
é o Plano Nacional de Transição Energética (Plan-
te), que será integrado a programas importantes 
como o Novo PAC, o Plano Clima, a Nova Indús-
tria Brasil e o Pacto pela Transformação Ecológica.

Em meio a tantos planos que ainda carecem de 
concretização, a baixa dependência de combustí-
veis fósseis na matriz energética brasileira coloca 
o País em posição de destaque, especialmente en-
tre os Brics. Enquanto a China, maior emissor de 
gases de efeito estufa do mundo, se comprometeu 
fortemente com a redução de emissões, sendo res-
ponsável por quase 60% do aumento da capacida-
de global de produção de energias renováveis em 
2023, o Brasil pode se beneficiar de seu histórico 
e da sua considerável base nas energias renová-
veis. Relatórios indicam que a China pode alcan-
çar suas metas de energias renováveis para 2030 
antes do previsto, impulsionada pelo rápido cres-
cimento das energias solar e eólica.

No entanto, a transição energética, que é tam-
bém tecnológica, exigirá investimentos vultosos, 
tanto públicos quanto privados, para expandir 

a capacidade instalada de fontes renováveis, co-
mo já acontece na China, na Europa com os fun-
dos europeus de incentivo, e nos EUA, com a Lei 
de Redução de Inflação (IRA). Diferentemente do 
Brasil, a China experimentou uma rápida expan-
são em termos de industrialização e moderniza-
ção tecnológica, posicionando-se como um dos 
maiores parceiros comerciais globais e como a se-
gunda maior economia do mundo, inclusive tri-
plicando investimentos em energia renovável (eó-
lica e solar) na América Latina. Esse domínio tem 
motivado mudanças políticas e tarifárias, como a 
recente decisão do Canadá de impor uma taxa de 
100% sobre carros elétricos fabricados na China, 
além de tarifas de 17% a 34 % pela União Europeia.

No âmbito social, o Fórum Nacional de Tran-
sição Energética (Fonte) talvez seja a maior no-
vidade do plano apresentado pelo governo, ao 
propor um diálogo contínuo entre seus mem-
bros e a sociedade, promovendo discussões so-
bre a transição energética. Como pesquisadora 
do tema, considero essa iniciativa importante, 
entendendo que não basta afirmar que a tran-
sição energética precisa ser justa em uma socie-
dade que, por si só, não é justa. Abrir o debate ao 
público nos permitirá compreender as priorida-
des de investimento em produção e distribuição 
de energia, além de discutir a partilha de bene-
fícios e os impactos das energias eólica e solar, 
que muitas vezes são vistas de forma “prometei-
ca”, mas sem considerar os impactos subjacen-
tes e que nem sempre a lei consegue contemplar.

Sabendo que a transição energética ampliará a 
mineração e seus impactos, a participação da socie-
dade, bem como a partilha de benefícios às comu-
nidades diretamente impactadas por essa mudança 
de escala, tem sido motivo de debate em várias par-
tes do mundo. Em Portugal, por exemplo, um estu-
do sobre uma mina de lítio no norte do país propôs 
a criação de um Fundo de Desenvolvimento Comu-
nitário, financiado pela empresa promotora da mi-
na e gerido por uma fundação sem fins lucrativos. 
Essa fundação seria administrada por uma maioria 
de representantes dos governos locais e da comu-
nidade, incluindo associações locais e ONGs, com 
a possibilidade de participação do governo central, 
da empresa exploradora e de um perito independen-
te procedente da academia. Além do financiamen-
to da Fundação, o mesmo estudo menciona que es-
tá previsto que os 3% de royalties se distribuam da 
seguinte forma: entre 0,75% e 1% para o município 
onde se localiza a exploração, e o restante, até com-
pletar 3%, para o governo central.

Esse modelo de partilha pode servir de inspi-
ração para o Brasil, especialmente no contexto do 
Projeto de Lei 4367/2023, que propõe a criação do 
Fundo Social do Lítio. Embora essa proposta não 
preveja uma partilha direta de benefícios, o au-
mento da receita fiscal para as administrações 
locais é significativo. A proposta visa alterar a le-
gislação referente à Compensação Financeira pe-
la Exploração de Recursos Minerais (CFEM), ele-
vando a alíquota sobre a exploração do lítio e es-
tabelecendo uma contribuição adicional destina-
da ao novo fundo, com o objetivo de aumentar a 
receita destinada ao desenvolvimento das regiões 
impactadas pela mineração.

Fundo Social do Lítio: o Brasil aspira à 
vanguarda nas energias renováveis e 
nas políticas de participação social

Elaine Santos  é pesquisadora do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP
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Se você ainda não ouviu 
falar sobre o termo “in-
teligência artificial” ou 

se já ouviu e ainda não fez na-
da a respeito, deveria se preo-
cupar bastante. A tecnolo-
gia da IA generativa, que ga-
nhou força com o lançamento 
do ChatGPT, está mudando o 
mundo a uma velocidade im-
pressionante. Pense na dife-
rença entre um lenhador que 
passa horas pra cortar uma 
única árvore com um macha-
do, comparado a um profissio-
nal que aprendeu a usar uma 
serra elétrica, cortando várias 
árvores em minutos.

Essa é a realidade atual – em-
presas que dominam IA estão 
avançando rápido, enquanto 
quem não está agindo fica pa-
ra trás. Isso não é uma tendên-
cia para o futuro, já está aconte-
cendo. Empresas que não apli-
carem IA generativa o quanto 
antes vão acabar como a Block-
buster. E quem se lembra da 
Blockbuster, sabe que esse não 
é um bom final.

Eles eram gigantes, domi-
navam o mercado de locação 
de filmes, mas aí veio a revolu-
ção digital e eles ignoraram. O 
que aconteceu? Faliram. E ho-
je, a IA é o que está revolucio-
nando as empresas. Um estudo 
recente da Microsoft e do Lin-
kedIn mostrou que 70% dos lí-
deres empresariais acreditam 
que precisam usar IA em seus 
negócios, mas a maioria das li-
deranças não tem nem um pla-
no para isso. Isso já está im-
pactando todos os setores, e 
se você ainda não está usando 
IA, pode acreditar que os seus 
concorrentes já estão.

Nas consultorias de IA gene-
rativa que dou, vejo que muitos 
empresários não sabem nem 
por onde começar. Então, o 
primeiro passo que eu sempre 
recomendo é fazer um work-
shop ou uma palestra para 
conscientizar os colaborado-
res sobre o que é IA e por que 
eles precisam aprender a usar. 
Esse é o primeiro passo para a 
transformação real.

Depois disso, o segundo pas-
so é trazer as ferramentas mais 
adequadas para o time usar no 
dia a dia. São tantas opções que 
escolher a certa não é fácil, en-
tão é necessário um processo 
de seleção, implementação e 
capacitação. Ferramentas de 
IA aumentam a produtividade 
em até 70%, o que faz a empre-
sa vender mais, entregar mais 
rápido e aumentar a satisfação 
do cliente, sem precisar contra-
tar ninguém a mais.

O próximo passo é usar so-
luções de IA voltadas direta-
mente para o cliente, como 
agentes de vendas e atendi-
mento automatizado. Depois, 
existe a possibilidade de de-
senvolver uma solução perso-
nalizada para a empresa, mas 
nem sempre é necessário, já 
que muitas ferramentas aces-
síveis já podem resolver boa 
parte das necessidades.

Aproveite que esse movi-
mento ainda está no início e 
siga esses passos para que sua 
empresa continue relevante e 
até mesmo possa aproveitar as 
várias oportunidades de mer-
cado que essa nova tecnologia 
vai trazer.

Se sua empresa 
ainda não usa 

Inteligência 
Artificial, é hora 
de se preocupar

Danilo gato
é consultor especialista em Inteligência 

Artificial Generativa com foco em aplicações 
práticas para o mercado de trabalho e 

professor de Inteligência Artificial Generativa 
da Fundação Getúlio Vargas (FGV)
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clima região

Sol e muitas nuvens à 
tarde. À noite o céu ainda 

fica com muita nebulosidade, 
mas não chove. 

TEMpERATuRA

mínima 19 o    l    máxima 30o
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MP investiga 
Du Cazellato por 
crimes licitatórios 
e ambientaisCidadesQUINTA-FEIRA
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Em vídeo publicado nas redes sociais, 
mandatário recomenda o voto e diz 
admirar o candidato a prefeito da 
coligação ‘Unidos por Sumaré’ 

A quatro dias do primei-
ro turno das eleições mu-
nicipais, o candidato a pre-
feito de Sumaré, Willian 
Souza (PT), recebeu um 
apoio considerado crucial 
para reforçar a sua candi-
datura ao Poder Executivo. 
Na tarde desta quarta-feira 
(2), o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) en-
viou uma mensagem para 
os eleitores de Sumaré re-
comendando voto no can-
didato petista.

No vídeo publicado nas 
redes sociais de Willian, 
Lula diz que conhece e ad-
mira a trajetória do hoje ve-
reador e diz que ele será o 
“melhor prefeito da histó-
ria de Sumaré”.

“Meus amigos e minhas 
amigas de Sumaré, dia 6 de 
outubro é dia de escolher 
a qualidade da cidade que 
você deseja. Que educação? 
Que saúde? Que transpor-
te? Que política de cultu-
ra você quer para sua cida-
de? E vocês têm uma pes-
soa que eu conheço e ad-
miro, que é o companheiro 
Willian, e certamente será 
o melhor prefeito da histó-
ria de Sumaré. Por isso, no 
dia 6 de outubro, vote Wil-
lian para prefeito”, disse o 
presidente na mensagem.

Para Willian Souza, 
além da alegria de receber 
o apoio de Lula, ter uma re-
lação próxima com o presi-
dente da República o aju-
dará, se eleito, a implemen-
tar o seu plano de governo 
contando com recursos da 

União para turbinar a ca-
pacidade de investimento 
da prefeitura. 

“Recebi com muita ale-
gria e satisfação a mensa-
gem de apoio do presiden-
te Lula. Nestes anos todos, 
além da grande lideran-

ça nacional que agora vem 
conduzindo a necessária 
reconstrução do Brasil, Lu-
la tem sido para mim um 
amigo especialmente bom e 
conselheiro de todas as ho-
ras, me ajudando a trilhar o 
caminho que me permitiu 

chegar até este momento. 
Com o presidente como ins-
piração e com o seu apoio à 
nossa candidatura, vamos 
firmes pela vitória no do-
mingo”, disse Willian.

Além do apoio expresso 
do presidente Lula, Willian 

recebeu a visita de dois mi-
nistros na semana passa-
da, que vieram a Sumaré 
para impulsionar sua cam-
panha. No dia 25 de setem-
bro, o titular da pasta do 
Trabalho e Emprego, Luiz 
Marinho, cumpriu duas 
agendas com o candida-
to. Dois dias depois, foi a 
vez de Fernando Haddad, 
ministro da Fazenda, rea-
lizar ato político com Wil-
lian na Área Cura.

Na abertura da campa-
nha, em agosto, Willian já 
havia recebido outros dois 
importantes apoios vin-
dos do Governo Federal: o 
ministro da Secretaria de 
Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, e o vi-
ce-presidente da Repúbli-
ca, Geraldo Alckmin, en-
viaram mensagens por ví-
deo que foram publicadas 
nas redes sociais do can-
didato. “Willian e Décio 
Marmirolli vão fazer um 
bom trabalho, transfor-
mando e melhorando a 
cidade de Sumaré”, disse 
Alckmin na ocasião.

Lula disse que conhece a trajetória do atual vereador e candidato à prefeitura de Sumaré  

Lula declara apoio a Willian Souza, 
candidato à Prefeitura de Sumaré

divulgação

Acampa Kids Shopping 
ParkCity Sumaré

Quando: 12 e 13 de outubro, 
sábado e domingo.
Horário: sessões às 14h, 
15h, 16h e 17h.
Local: Alameda ParkCity do 
Shopping ParkCity Sumaré
Vagas limitadas.
evento gratuito.

SERVIÇO

Os vereadores de Suma-
ré se reúnem para a 30ª 
sessão ordinária do ano, 
que será realizada de mo-
do excepcional nesta quin-
ta-feira (3). A mudança da 
data ocorreu devido ao fa-
lecimento do ex-vereador 
Claudio Meskan, cujo cor-
po foi velado no plenário 
do Legislativo na terça-
-feira (1º), dia em que re-
gimentalmente ocorrem 

as sessões ordinárias.
Em decorrência da mor-

te de Meskan, o presiden-
te da Casa, vereador Hélio 
Silva (Cidadania), decretou 
luto oficial por três dias, e 
as bandeiras oficiais que 
integram a fachada da Câ-
mara foram hasteadas a 
meio mastro em homena-
gem ao ex-vereador.

A reunião desta quinta 
começa às 10h, com trans-
missão pelo canal da Câ-
mara no YouTube. Dois 
projetos de lei estão pre-

vistos na Ordem do Dia. O 
projeto de autoria do ve-
reador Lucas Agostinho 
(União Brasil), dispõe so-
bre a denominação da 
Praça 5, localizada entre a 
avenida Rebouças e a rua 
Paschoal Marmirolli, no 
bairro Parque Ongaro, que 
passa a se chamar ‘Praça 
Victório Padovani’.

Já a proposta do verea-
dor Silvio Coltro (PRTB), 
revoga em seu inteiro teor 
a Lei Municipal 7178, de 
19 de outubro de 2023, que 

dispõe sobre a denomina-
ção de logradouro públi-
co no loteamento Jardim 
Paulistano.

A sessão ainda contem-
pla a leitura de ofícios e 
correspondências, proje-
tos, indicações, requeri-
mentos e moções, além 
da discussão e votação 
de requerimentos e mo-
ções apresentadas pelos 
parlamentares. A Câma-
ra de Sumaré fica na Tra-
vessa Primeiro Centená-
rio, 32, Centro.

Sessão da Câmara de Sumaré acontece 
excepcionalmente nesta quinta-feira

Sessão ordinária de terça foi transferida para esta quinta
-feira devido falecimento do ex-vereador Claudio Meskan  

ORDEM DO DIA 

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O Dia das Crianças está 
chegando e para celebrar 
uma das datas mais diver-
tidas do ano o Shopping 
ParkCity Sumaré preparou 
uma programação especial, 
com várias atividades gra-
tuitas. É o Acampa Kids, que 
acontece nos dias 12 e 13 de 
outubro, sábado e domingo, 
na Alameda ParkCity.

Para quem gosta de 
acampar ou nunca teve 
oportunidade, o evento se-
rá perfeito para vivenciar 
todo o clima desta anima-
da aventura. Gisele Alva-
res, coordenadora de mar-
keting do Shopping Park-
City Sumaré, explica que 
no Acampa Kids as crian-
ças irão aprender a mon-
tar barraca, confeccionar 

máscaras de dormir e se di-
vertir com brincadeiras de 
corrida do saco, futpano e 
pula corda, entre outras.

Também haverá espaço 
para deliciosas gulosei-
mas. “Teremos uma cas-
cata de chocolate e marsh-
mallow para as crianças 
degustarem, como se fos-
se produção de fondue de 
marshmallow. Tudo pen-
sado para recriar o clima 
festivo dos acampamen-
tos”, comenta Gisele.

Para participar, basta 
se apresentar na Alame-
da ParkCity e se inscrever. 
Mas as vagas são limita-
das. As sessões do Acam-
pa Kids serão realizadas às 
14h, 15h, 16h e 17h.

“O Dia das Crianças é 
um dia de amor, carinho 
e diversão. E os pequenos 
merecem toda nossa aten-

ção e afeto. No Shopping 
ParkCity Sumaré, as famí-
lias encontram o ambiente 
perfeito, com uma progra-
mação encantadora, para 
celebrar esta data tão im-
portante”, comenta Lei-
la Dada, coordenadora de 
administração geral da AD 
Shopping.

Acampa Kids é atração do Shopping ParkCity 
Sumaré para comemorar o Dia das Crianças

Sessões do Acampa Kids serão realizadas às 14h, 15h 16h e 17h no centro de compras 

divulgação
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por orientação

Grade de viagem será completa com partidas das 6h até as 22h; medida solicitada pelo Tribunal Superior Eleitoral 
tem por objetivo garantir o acesso dos eleitores às sessões eleitorais distribuídas em 16 escolas estaduais e municipais 

A Prefeitura de No-
va Odessa vai atender 
a orientação da Justiça 
Eleitoral da cidade e, co-
mo muitos outros muni-
cípios da região, oferecer 
Transporte Coletivo Ur-
bano (Municipal) total-
mente gratuito neste do-
mingo (6), quando se rea-
lizam as eleições munici-
pais em todo o país. Além 
disso, os horários dos ôni-
bus urbanos serão os mes-
mos dos dias da semana. 
A decisão está em confor-
midade com a Resolução 
23.736/2024 do TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral).

Ou seja, a grade de via-
gens será completa, com 
partidas das 6h até as 22h, 
e não reduzida – como nor-
malmente acontece aos do-
mingos. A medida solicita-
da pela Justiça Eleitoral visa 
garantir o acesso de todos os 
eleitores às suas sessões elei-
torais, que em Nova Odes-
sa estão distribuídas em 16 
escolas públicas estaduais e 
municipais. A votação no do-
mingo vai das 8h às 17h, ten-
do como referência o horário 
de Brasília/DF.

Em Nova Odessa, o sis-
tema de Transporte Cole-
tivo Urbano (Municipal) 
é composto por cinco li-
nhas, realizadas por cin-
co veículos modernizados 

em 2022, que transportam 
diariamente uma média de 
mil passageiros.

A passagem paga pelos 
usuários é subsidiada pela 
Prefeitura, que paga uma 
parte do valor da tarifa. Há 
dois anos, pela primeira vez 
na história, houve a redu-
ção da tarifa ao usuário do 
Transporte Coletivo Urba-
no. Assim, desde 2022, os 
passageiros só pagam R$ 3 
nas catracas – exceto é cla-
ro neste domingo, quando 
as catracas estarão libera-
das para toda a população.

O sistema municipal é 
operado pela concessioná-
ria MoV Nova Odessa (anti-
ga Rápido Sumaré). Os veí-
culos atuais, modernizados 

há 2 anos, possuem ar-con-
dicionado, elevador para ca-
deirantes e deficientes, pol-
tronas estofadas, sistema de 
GPS, piso antiderrapante, 
câmeras internas de segu-
rança e catracas eletrôni-

cas. O novo padrão dos veí-
culos procura trazer mais 
conforto e segurança para 
os usuários, com acompa-
nhamento em tempo real da 
frota através do GPS e das 
câmeras de segurança.

A MOV também lançou 
na ocasião um site exclusi-
vo para o município. Atra-
vés do link https://movno-
vaodessa.com.br/, as pes-
soas podem acessar uma 
loja virtual para compra de 
créditos, informações so-
bre os tipos e como usar os 
cartões, itinerários, horá-
rios e também da conces-
sionária. Além disso, o si-
te conta com uma galeria 
de fotos. Já as linhas, itine-
rários e horários podem ser 
consultados diretamente 
em https://movnovaodes-
sa.com.br/linhas-horarios/.

Além da renovação da 
Frota do Transporte Coleti-
vo Urbano e da redução da 
tarifa ao usuário de R$ 3,10 

para R$ 3,00, a atual gestão 
municipal promoveu ou-
tras melhorias no sistema 
nos últimos 4 anos. Entre 
elas, houve a regularização 
das isenções no Transpor-
te Coletivo para PCDs (pes-
soas com deficiência) e ido-
sos acima dos 60 anos. Ape-
nas no primeiro caso, já são 
mais de 500 carteirinhas de 
gratuidade emitidas para 
PCDs da cidade.

Houve também a exten-
são da linha 440 para aten-
der os moradores do Jardim 
dos Lagos 1 e 2, a adoção 
do aplicativo gratuito Cit-
tamobi para consulta às li-
nhas via celular e outras 
medidas de aprimoramen-
to do sistema.

Horários dos ônibus urbanos serão os mesmos dos dias da semana em Nova Odessa

Prefeitura de Nova Odessa atende 
Justiça Eleitoral e oferece transporte 
coletivo nas eleições deste domingo
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ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  ADESIVADOR

  ANAL. DE PRODUÇÃO (PCD)  

  AUXILIAR ADMINISTRATIVO

  ATENDENTE

  ASSIST. DE FACILITIES (PCD)

  APONTADOR DE PRODUÇÃO

  AUX. DE LABORATÓRIO (PCD)

  AUXILIAR DE PRODUÇÃO

  AUX. DE SERVIÇOS GERAIS

  BALANCEIRO

  ENROLADOR DE TECIDOS

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  MOTORISTA ENTREGADOR

  OP. DE CORTE E DOBRA

  PADEIRO

  OPERADOR MULTIFUNCIONAL

  OPERADOR DE TORNO CNC

  OPERADOR DE PRODUÇÃO

  REBARBADOR

  TECELÃO

  TORNEIRO MECÂNICO 

  TRAINEE PROJETISTA

  VENDEDOR INTERNO

AJUDANTE GERAL DE PRODUÇÃO 
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira
branca. Não exigimos experiência. Residir em Nova
Odessa ou Sumaré.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

Da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

número de viagens 
não será reduzido 

como acontece 
normalmente aos 

domingos
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Adolescente 
morre e outros 
dois ficam feridos 
em acidente Cidades

Empresários da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) voltaram da 
Expoalimentaria com mui-
tas novidades e com pers-
pectivas ainda mais ani-
madoras sobre o futuro 
de seus negócios. O even-
to, que contou com a pre-
sença de Cristian Eduar-
do Ferreira, da Pancremo 
Pão de Queijo, de Horto-
lândia, e de Monica Ianni, 
da Massa Palha, de Enge-
nheiro Coelho, aconteceu 
na última semana, entre 25 
e 27 de setembro, em Lima, 
capital peruana.

Nilcio Freitas, gerente re-
gional do Sebrae-SP (Ser-
viço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas de São Paulo), des-
taca a importância de mi-
cro e pequenos empresá-
rios participarem de even-
tos como este. “São fun-
damentais para expandir 
horizontes, permitindo o 
acesso a novos mercados e 
a troca de conhecimentos 
valiosos. Além disso, favo-
recem a construção de re-
lacionamentos estratégi-
cos, que podem ser decisi-
vos para o crescimento e a 

sustentabilidade do negó-
cio no futuro. Em um am-
biente tão dinâmico, esses 
laços podem se transfor-
mar em parcerias que im-
pulsionam a inovação e a 
competitividade das em-
presas”, avaliou. 

“Foi uma experiência 
ímpar na minha história 
pessoal, profissional e co-
mo CNPJ, e eu trago para 
a empresa um know-how 
que não tínhamos antes. 
Foi uma experiência, de fa-
to, maravilhosa, em todos 
os sentidos,” disse Cristian 
Eduardo Ferreira, da Pan-
cremo Pão de Queijo, de 
Hortolândia

O evento foi além das 
expectativas do empresá-
rio, já que ele foi com a in-
tenção de lançar sementes 
e, acredita que elas foram 
lançadas. “Já vejo o merca-
do peruano como uma pos-
sível venda para o meu pro-
duto, que é o pão de queijo, 
e aprendi muito sobre ex-
portação e trago isso tam-
bém para o meu negócio, 
que é possível já começar 
a exportar, é só se empe-
nhar um pouco mais.” Cris-
tian disse que trouxe, pelo 
menos, cinco contatos re-
levantes de negócio, com a 
possibilidade de um reen-

Empresários da RMC comemoram experiências 
adquiridas durante missão em Lima, no Peru 

Cristian Eduardo Ferreira, da Pancremo 
Pão de Queijo, de Hortolândia, participou do evento

SEBRAE-SP 
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OAB de Hortolândia propõe campanha 
para cidade limpa nas eleições municipais 
Objetivo é evitar o descarte de materiais de propaganda 
nas ruas, garantindo um ambiente seguro e mais acessível 
para todos os eleitores, em especial os mais vulneráveis

O presidente da OAB (Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil) de Hortolândia, Luiz 
Leite de Camargo, trouxe 
à tona uma preocupação 
crescente entre os morado-
res do município, especial-
mente os idosos e pessoas 
com mobilidade reduzida. 
Em conversa com a comis-
são de direito eleitoral e ou-
tros advogados da direto-
ria da OAB local, a questão 
do descarte de material de 
propaganda política próxi-
mo às seções eleitorais, na 
noite anterior e manhã do 
dia das eleições, foi ampla-
mente debatida.

“Fomos procurados por 
idosos e pessoas com mo-
bilidade reduzida que en-
frentam dificuldades pa-
ra acessar as seções elei-
torais devido ao acúmulo 
de material, como santi-
nhos e panfletos jogados 
nas ruas. Esse problema é 
ainda mais grave quando 
chove, pois o material blo-
queia bueiros, causa en-
xurradas e aumenta o ris-
co de acidentes para quem 
já tem dificuldade de loco-
moção”, afirmou Camargo.

A OAB de Hortolândia 
decidiu solicitar ao juiz elei-
toral que intervenha para 
promover uma campanha 

de “cidade limpa” durante o 
período eleitoral. O objetivo 
é evitar o descarte de santi-
nhos e demais materiais de 
propaganda nas ruas, ga-
rantindo um ambiente se-
guro e mais acessível para 
todos os eleitores, em espe-
cial os mais vulneráveis.

PRoPoSTA dE REcIclAgEm
Além da preocupação 

com a segurança e aces-
sibilidade dos eleitores, 
a proposta também visa 
reduzir a poluição visual 
e ambiental gerada pelo 
material descartado. Se-
gundo Camargo, a ideia é 
que os candidatos desti-
nem os materiais de cam-
panha não distribuídos 
até o sábado anterior às 
eleições (5 de outubro) pa-
ra entidades assistenciais, 
que possam reciclá-los e, 
assim, transformar esse 
lixo em apoio financeiro.

“Se os candidatos não 
conseguirem distribuir to-
do o material confeccio-
nado, que entreguem pa-
ra uma entidade que faça a 
reciclagem. Assim, ajuda-
mos tanto a cidade a per-
manecer limpa quanto as 
entidades a arrecadarem 
recursos”, sugeriu o presi-
dente da OAB.

Ele também orientou 
os eleitores a não pega-
rem santinhos jogados no 

chão, ressaltando que essa 
prática não contribui pa-
ra uma escolha conscien-
te na hora de votar. “Se a 
pessoa vai até a urna e não 
decidiu o voto, não deve se 
guiar pelo santinho joga-
do no chão. Isso só incen-
tiva o descarte massivo 
de material por parte dos 
candidatos, o que prejudi-
ca a cidade e vai contra o 
que esperamos deles: res-
ponsabilidade e compro-
misso com a sociedade”, 
destacou Camargo.

Camargo reforçou que a 
construção de uma socie-
dade mais justa e organi-
zada começa com o exem-
plo dado pelos próprios 
candidatos e a adesão da 
população a essa causa. 
Ele ainda lamentou que 
a falta de ação coercitiva 
por parte do judiciário te-
nha permitido a continui-
dade dessa prática nas úl-
timas eleições, mas acre-
dita que o esforço conjun-
to entre cidadãos, entida-
des e a Justiça Eleitoral po-
de mudar essa realidade.

“Queremos uma eleição 
limpa, tranquila, e que es-
se movimento de limpeza 
ajude a nossa cidade. Se-
ria incrível sermos pionei-
ros em ter a primeira cida-
de verdadeiramente lim-
pa no dia das eleições. Is-
so depende de todos nós, 

“Queremos uma eleição limpa, tranquila, e que esse movimento 
de limpeza ajude a nossa cidade”, destaca Luiz Leite de Camargo

Beto Silva  l  hortoLâNdIA
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do juízo eleitoral e, prin-
cipalmente, dos candida-
tos que almejam ser nossos 
representantes. Eles preci-
sam cumprir a lei, que já 
é clara, e se responsabili-
zar pelo descarte de mate-

rial. Quem encontrar san-
tinhos no chão, pode reco-
lhê-los e levar ao juiz elei-
toral, que tomará as provi-
dências cabíveis”, concluiu 
Luiz Leite de Camargo.

A expectativa é que a 

ação contribua não apenas 
para o bem-estar dos elei-
tores, mas também para a 
conscientização dos can-
didatos sobre o impacto 
ambiental e social de suas 
campanhas.

contro, tanto aqui no Bra-
sil quanto no Peru.

“Essa parceria com o Se-
brae-SP é muito importan-
te pela estrutura e possibi-
lidade de negócio. É dessa 

forma que eu acredito que 
é o projeto do Sebrae-SP: 
possibilitar suporte, no iní-
cio, para depois você cami-
nhar sozinho”, finalizou.

Para Monica Ianni, da 

Massa Palha, de Engenhei-
ro Coelho, a Expoalimenta-
ria foi uma ótima oportuni-
dade para fazer contatos: 
desde outros empreende-
dores, fornecedores e pos-
síveis parceiros comerciais 
e, também, para melhorar 
a visibilidade da marca no 
setor e atrair a atenção de 
novos clientes e parceiros.

“Tive a oportunidade de 
conhecer novas tendências 
do mercado de alimentos, 
descobrir novos produtos e 
inovações que poderão ser 
incorporadas ao negócio, 
foi uma experiência muito 
rica”, pontuou. 

A empreendedora ressal-
tou que a interação com o 
público foi fundamental 
para receber feedbacks 
sobre os produtos da sua 
marca, já que podem resul-
tar em melhorias. “Para a 
Monica, empreendedora, 
destaco o crescimento pro-
fissional, participar ativa-
mente em missões e even-
tos, como este, proporcio-
na aprendizado contínuo, 
evolução e desenvolvimen-
to de habilidades essenciais 
para a gestão de um negó-
cio, além de fortalecer o re-
conhecimento da marca e 
estabelecer como um pla-
yer relevante no mercado.”

Para finalizar, ela expli-
cou que a participação na 
Expoalimentaria Peru 2024 
representou uma chance 
valiosa para a Massa Pa-
lha, a cidade de Engenhei-
ro Coelho e, para ela, co-
mo profissional, para des-
tacar a marca no mercado e 
aprender a se conectar com 
uma rede maior de profis-
sionais e oportunidades.

ExPoAlImENTARIA
A Expoalimentaria é uma 

das mais importantes da 
América do Sul, com des-
tacada importância para 
os setores de alimentação, 
bebidas, serviços, máqui-
nas, equipamentos e em-
balagens. Entre as ativida-
des promovidas pela feira, 
destacam-se: salão de ino-
vação, programação gastro-
nômica, cozinha show, sa-
lão de café e cacau, salão 
de pisco e chocolate e roda-
da de negócios. As empre-
sas brasileiras que foram 
selecionadas para partici-
par, como expositoras, fa-
rão parte do Pavilhão Bra-
sil, e contaram com uma es-
trutura completa, incluindo 
recepcionistas bilíngue, ca-
tálogo institucional e mobi-
liário para preparação e ex-
posição de produtos.
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Apuração se refere à construção de sistema viário e foi iniciada depois de denúncia apresentada à Procuradoria-Geral de 
Justiça, que aponta uma série de possíveis infrações cometidas pelo prefeito e servidores da administração municipal 

O MP-SP (Ministério 
Público do Estado de São 
Paulo) instaurou um pro-
cedimento investigató-
rio criminal para apurar 
possíveis crimes licitató-
rios e ambientais envol-
vendo o prefeito de Pau-
línia, Du Cazellato (PL), e 
outros servidores da ad-
ministração municipal. As 
investigações se concen-
tram em supostas irregu-
laridades relacionadas ao 
licenciamento ambiental 
e à execução de obras viá-
rias no município.

A investigação teve iní-
cio após uma representa-
ção encaminhada à Pro-
curadoria-Geral de Justi-
ça, assinada por Rogério 
Nunes Borges, que apon-
ta uma série de possíveis 
infrações cometidas du-
rante a gestão de Cazella-
to. Entre as denúncias, está 
a autorização para a reali-
zação de obras viárias sem 
a devida licença ambien-
tal, além de irregularida-
des na tramitação da Lei 
Municipal 3.805/2020, que 

foi posteriormente decla-
rada inconstitucional pe-
lo TJ-SP (Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo).

O foco das investigações 
do MP está na construção 
do sistema viário que in-
terliga a avenida João Ara-
nha com à avenida dos 
Trabalhadores e na obra da 
ponte estaiada sobre o Rio 
Atibaia. Segundo a denún-
cia, essas obras teriam sido 
iniciadas sem que o mu-
nicípio emitisse a licença 
de instalação, documento 
obrigatório para o início 
das atividades. Além dis-
so, questiona-se a aptidão 
do município para condu-
zir processos de licencia-
mento ambiental de mé-
dio impacto.

O MP também verifica 
possíveis falhas no proces-
so legislativo que levou à 
sanção da Lei 3.805/2020, 
cuja aprovação trouxe al-
terações no licenciamento 
ambiental de empreendi-
mentos e atividades de im-
pacto no município. A lei, 
que diminuiu as atribui-
ções do Comdema (Con-
selho Municipal de Meio 
Ambiente), foi contestada 

judicialmente e declarada 
inconstitucional em 2023, 
reforçando as suspeitas de 
irregularidades na gestão 
de Cazellato.

Diante das denúncias, 
o MP determinou a rea-
lização de auditorias téc-
nicas para verificar se as 
condicionantes ambien-
tais estabelecidas nas li-
cenças prév ias fora m 
cumpridas antes da emis-
são da licença de insta-
lação das obras viárias. 
Além disso, uma análise 
detalhada do contrato fir-
mado pela prefeitura pa-
ra a execução das obras 
foi requisitada, com o ob-
jetivo de identificar pos-
síveis falhas e violações.

O MP também coordena 
esforços com a Promotoria 
local para investigar o im-
pacto ambiental das obras 
e a regularidade do contra-
to firmado para a execução 
das intervenções viárias. 
A investigação se concen-
tra em eventuais danos ao 
meio ambiente e prejuízos 
ao patrimônio público.

A prefeitura não se ma-
nifesta publicamente so-
bre o caso. Prefeito de Paulínia é alvo de investigação do Ministério Público por conta de obras viárias

Ministério Público investiga prefeito 
Du Cazellato por possíveis crimes 
licitatórios e ambientais em Paulínia

Atendendo a pedidos das 
próprias comunidades es-
colares beneficiadas, o Setor 
de Trânsito de Nova Odes-
sa está instalando nesta se-
mana mais duas faixas ele-
vadas de pedestres – equi-
pamentos também conhe-
cidos como ‘lombofaixas’ 
ou “faixas da vida” –, ago-
ra em frente aos portões da 
EMEBs (Escolas Municipais 
de Educação Básica) Profes-
sora Alzira Ferreira Delegá 
e Professora Maria Cecília 
Borriero Milani, ambas no 
Green Village.

“O objetivo é colocar-
mos as faixas elevadas em 
frente a todas as escolas do 
município. As faixas ele-
vadas trazem mais segu-
rança para pais e alunos, 
principalmente para as 
pessoas com mobilidade 
reduzida, já que o piso de-
las fica na mesma altura 
das duas calçadas conecta-
das”, explicou o guarda ci-
vil municipal e autoridade 
de trânsito de Nova Odes-
sa, Benedito Goes Neto.

Segundo ele, a direção 
da EMEB Maria Cecília es-
tá acompanhando a insta-
lação da faixa elevada. A 
equipe gestora informou a 
Goes que, como a avenida 
Natália Klava Muth é uma 
das mais largas do muni-
cípio, alguns motoristas 
passam em frente à esco-

la com excesso de veloci-
dade, e que por isso pais 
e professores haviam soli-
citado a instalação da fai-
xa elevada. “Com isso, te-
remos mais segurança aos 
alunos e pedestres”, garan-
tiu o responsável.

Recentemente, o Setor 
de Trânsito havia instalado 
outras duas ‘lombofaixas’ 
nas duas pistas da avenida 
Ampelio Gazzetta, em fren-
te às Faculdades Network, 
no Lopes Iglesias.

“As faixas elevadas são 
importantes porque, além 
de reforçarem a prioridade 
do pedestre, também tra-
zem uma redução na velo-
cidade dos veículos, trazen-
do mais segurança para to-
dos”, explicou Goes.

Desde o início de 2021, 

sempre com o apoio da Co-
den Ambiental, o Setor de 
Trânsito já instalou diver-
sas ‘lombofaixas’ em pon-
tos do sistema viário de 
Nova Odessa considerados 
de maior risco para pedes-
tres, principalmente aque-
les com mobilidade redu-
zida – como crianças, ido-
sos e cadeirantes.

A estrutura é uma lom-
bada de superfície plana 
com uma faixa de pedes-
tre em cima, e tem o obje-
tivo de reduzir a velocida-
de dos carros que passam 
pelo local, gerando mais 
segurança no trânsito, por 
exemplo, para evitar atro-
pelamentos.

Ganharam ‘faixas da vi-
da’ locais como o Ginásio 
de Esportes do Jardim San-

ta Rosa, a Apae (Associação 
de Pais e Amigos dos Ex-
cepcionais) no Parque Kla-
vin, o trecho urbano da ro-
dovia Rodolfo Kivitz, na al-
tura do número 1.600 (entre 
o Jardim Éden e o Jardim 
Primavera), a avenida In-
dustrial Oscar Berggren, no 
Parque Industrial Recanto, 
e o “baixadão” da Avenida 
Ampelio Gazzetta, entre o 
Jardim Éden/Jardim Ma-
ria Helena e o Green Villa-
ge – local onde estão sur-
gindo diversos empreen-
dimentos comerciais e ha-
bitacionais, entre eles o no-
vo Centro Operacional da 
Desktop Internet, que vai 
gerar 1,5 mil empregos na 
cidade e, assim, atrair um 
grande fluxo de veículos e 
pedestres no trecho.

Trânsito de Nova Odessa instala 
duas ‘faixas da vida’ em frente às 
escolas públicas do Green Village

setor de Trânsito instalou diversas ‘lombofaixas’ em 
pontos do sistema viário da cidade considerados de maior risco

divulgação

SEGURANÇA DE PEDESTRES

O Governo de São Pau-
lo lançou uma nova faci-
lidade para a população 
que deseja doar sangue. 
A busca pelo Hemocentro 
mais próximo está dispo-
nível no aplicativo do Pou-
patempo. A iniciativa faz 
parte do programa de Saú-
de Digital da SES (Secre-
taria de Estado da Saúde).

O serviço é gratuito, dis-
ponível para Android e iOS, 
e facilita a busca pelo ponto 
de coleta mais próximo pa-
ra doação de sangue total, 
plaquetas, medula óssea e 
outros. A listagem dos lo-
cais traz o endereço e con-
tato de cada posto.

Para realizar o proce-
dimento é necessário ter 
entre 16 e 69 anos, desde 
que a primeira doação te-
nha sido feita até 60 anos, 
e apresentar o RG ou ou-
tro documento oficial com 
foto, além de outros requi-
sitos básicos. Uma única 
doação de sangue pode 
salvar até quatro vidas.

Antes, os doadores pre-
cisavam acessar o site da 
SES, procurar os pon-
tos de coleta e localizar o 
mais próximo de sua re-
sidência. Agora, com ape-
nas alguns cliques, é pos-

sível selecionar a região, 
escolher o bairro e loca-
lizar o local mais próxi-
mo para doação, em uma 
única plataforma.

QUEm PoDE DoAR?
- Ter entre 16 e 69 anos 

de idade, sendo que a pri-
meira doação deve ter sido 
feita até 60 anos incom-
pletos. Os doadores com 
menos de 18 anos devem 
estar acompanhados pe-
lo responsável;

- Pesar no mínimo 50kg;
- Estar alimentado, 

porém sem refeições pe-
sadas (gordurosas) nas 
três horas que antece-
dem a doação;

- Portar documento ofi-
cial e original de identida-
de com foto e dentro do 
prazo de validade (RG, 
carteira profissional, car-
teira de habilitação).

Como SER Um DoADoR?
- Para realizar a doa-

ção, basta levar docu-
mento de identidade ori-
ginal com foto recente, 
que permita a identifica-
ção do candidato.

- O processo de doação 
é seguro e leva menos de 
uma hora, retirando no 
máximo 450ml do líqui-
do, o que pode salvar até 
quatro vidas.

Doadores de sangue 
podem consultar 
Hemocentro mais 
próximo pelo app 
do Poupatempo
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sob pressão 

MPT registra denúncias de assédio 
eleitoral em Hortolândia e Paulínia 
Em Hortolândia, empresa é investigada 
por prometer benefícios a funcionários 
que declararem voto a candidato; em 
Paulínia empregador estaria trazendo 
trabalhadores de outras cidades

Nos últ imos dias, o 
MPT (Ministério Público 
do Trabalho) da região re-
cebeu denúncias de práti-
cas de assédio eleitoral em 
empresas nas cidades de 
Hortolândia e Paulínia. As 
acusações revelam ações 
de empregadores que es-
tariam interferindo no 
processo eleitoral de for-
ma irregular, pressionan-
do seus funcionários a vo-
tar em determinados can-
didatos, o que configura 
uma violação da legisla-
ção trabalhista e eleitoral.

E m Hor tol â nd ia,  o 
MPT investiga uma em-
presa que estaria prome-
tendo benefícios e van-
tagens para os funcioná-
rios que declarassem vo-
to a um candidato especí-
fico nas eleições. Segun-
do relatos, os trabalhado-
res estariam sendo incen-
tivados a manifestar seu 
apoio em troca de promo-
ções, bonificações e ou-
tras formas de recompen-
sas financeiras.

Já em Paulínia, a denún-
cia envolve uma prática ain-
da mais complexa. O em-
pregador estaria trazendo 
trabalhadores de outras ci-
dades após facilitar a trans-
ferência de seus títulos elei-
torais para que votem em 
um candidato preferido. 

O assédio eleitoral, quan-
do comprovado, é conside-
rado um ato grave, pois vio-
la a liberdade de voto dos 
trabalhadores, um direito 
garantido pela Constitui-
ção Federal. Além disso, os 
empregadores que forem 
flagrados nessas práticas 
podem enfrentar processos 
tanto na esfera trabalhista 
quanto eleitoral, com san-
ções que vão desde multas 
até a prisão.

As investigações estão 
em curso e os envolvidos 
poderão ser punidos ca-
so as denúncias se confir-
mem. O MPT não revela o 
nome dos candidatos, nem 
das empresas.

Esses casos evidenciam 
a importância da denún-
cia e fiscalização durante 
o período eleitoral, espe-
cialmente no ambiente de 

trabalho, onde as relações 
de poder podem ser usadas 
de forma indevida para in-
fluenciar o comportamento 
eleitoral dos empregados.

As denúncias podem ser 
feitas de forma anônima, 
e o MPT reforça que tra-
balhadores que se sintam 
pressionados ou coagidos 
devem procurar as autori-
dades para garantir seus 
direitos e a integridade do 
processo eleitoral.

Recentemente, o MPT e o 
TRT-15 (Tribunal Regional 
do Trabalho da 15ª Região) 
formalizaram um acordo 
de cooperação técnica, pelo 
qual as instituições se com-
prometem a envidar esfor-
ços para o combate ao as-
sédio eleitoral em empre-
sas nas cidades da região. 
Assinaram o termo o pro-
curador-chefe em exercí-
cio do MPT em Campinas, 
Ronaldo Lira, e o presiden-

te do TRT-15, Samuel Hu-
go Lima. O acordo prevê a 
divulgação de campanhas 
informativas sobre a práti-
ca de assédio eleitoral no 
trabalho e os meios de de-
núncia, nos sites eletrôni-
cos e redes sociais de am-
bas as instituições, incluin-
do a campanha “o voto é 
seu e tem sua identidade”. 

São exemplos de assédio 
eleitoral: ameaça de de-
missões a depender do re-

sultado das eleições; obri-
gar a utilização de unifor-
mes alusivos a determina-
do candidato; incentivos 
financeiros ou promessas 
de promoção condiciona-
dos à vitória de determi-
nado candidato; reuniões 
internas com o objetivo de 
mobilizar o voto dos traba-
lhadores; proibir a locomo-
ção do empregado no dia 
da eleição, impedindo-o 
de votar.

MPT recebeu acusações de empregadores que estariam interferindo no processo eleitoral de forma irregular na região
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O presidente do TRE-SP 
(Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo), desem-
bargador Silmar Fernan-
des, falou com a impren-
sa nesta quarta (2), para 
dar orientações e escla-
recer dúvidas sobre a vo-
tação do primeiro turno, 
que ocorre no próximo do-
mingo (6), das 8h às 17h. 
Em coletiva à imprensa, o 
magistrado explicou como 
será feito o uso da biome-
tria na eleição municipal 
2024, reforçou a proibição 
do uso de celular na cabi-
na da urna e do porte de 
arma a menos de cem me-
tros da seção eleitoral. Ele 
ainda lembrou quais docu-
mentos são aceitos para a 
votação e pediu que o elei-
torado vote com consciên-
cia e tranquilidade.

“Quero pedir que o elei-
tor seja consciente na hora 
de votar. A origem da pala-
vra democracia vem de ‘de-
mo’ e ‘kratos’, ou seja, o po-
vo e o poder. Então, o elei-
tor tem o poder de escolher 
seus dirigentes, contribuin-
do com a cidadania. A de-
mocracia é algo muito im-
portante, que deve ser pre-
servada e cuidada”, afir-

mou Silmar Fernandes. O 
desembargador acrescen-
tou que mais de 34,4 mi-
lhões de pessoas estão ap-
tas a votar no 1º turno em 
São Paulo, e que o estado 
tem mais de 114 mil urnas 
eletrônicas. O pleito muni-
cipal conta também com o 
apoio de mais de 500 mil 
pessoas, entre servidores, 
mesárias e mesários, sen-
do 270 mil voluntários.

Antes da coletiva do pre-
sidente, os jornalistas pu-
deram acompanhar uma 
demonstração do fluxo de 
votação, desde o momen-
to em que a eleitora ou o 
eleitor chega à seção elei-
toral. A seção eleitoral ce-
nográfica montada na se-
de do TRE-SP foi ocupada 
por servidoras e servidores 
da Justiça Eleitoral que fi-
zeram o papel de mesárias, 
mesários, eleitoras e eleito-
res. Eles simularam vários 
procedimentos para a vo-
tação, como a identificação 
do eleitor com e sem bio-
metria e o uso do e-Título.

AproveitAmento 
De biometriA
Segundo o presidente do 

TRE-SP, cerca de 80% do 
eleitorado paulista possui 
cadastro biométrico. Para 
2024, um convênio da Jus-

TRE-SP orienta eleitor no 1º turno e pede 
votação com consciência e tranquilidade

Presidente do TRe-sP frisou que o eleitor deve manter o celular fora da cabine de votação 

eleição municipAl 
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tiça Eleitoral com órgãos 
de identificação permitiu a 
importação de mais 4 mi-
lhões de dados biométri-
cos para as urnas. “É im-
portante que o eleitor sai-
ba disso porque ele pode 
chegar para votar e estra-
nhar ao ser pedido para li-
berar a urna com a biome-
tria porque não fez a cole-
ta nos cartórios. Saiba que 
foi por causa dessa impor-
tação dos dados. Ao ter o 
reconhecimento da digi-
tal na hora do voto, a bio-
metria entrará no cadastro 
eleitoral e ele não precisa-
rá mais fazer a coleta nos 
cartórios”, argumentou.

celulAr forA DA cAbine
O desembargador refor-

çou que, antes de entrar na 
cabina de votação, a pessoa 
deve deixar o celular no lo-
cal indicado pelos mesá-
rios. O uso do telefone mó-
vel no momento da vota-
ção é vedado pela legisla-
ção para garantir o sigilo 
do voto, assim como o uso 
de qualquer equipamen-
to que possa gravar o voto. 
“Peço, encarecidamente, 
aos eleitores que cumpram 
essa regra. Aquele que re-
sistir e não quiser colocar 
o celular na mesa que esta-
rá à disposição ficará impe-
dido de votar. O nome dele 

será anotado na ata da se-
ção com a informação de 
que ele se recusou a entre-
gar o celular.”

Fernandes também aler-
tou para a proibição do por-
te de arma a menos de 100 
metros dos locais de vota-
ção nas 48 horas que an-
tecedem a eleição e nas 24 
horas após o pleito. O por-
te de armamento só se-
rá permitido a integrantes 
das forças de segurança em 
serviço e quando autoriza-
dos ou convocados pela au-
toridade eleitoral compe-
tente. “Se estiver à paisa-
na, também não pode en-
trar armado”, observou. A 

vedação abrange, inclusi-
ve, os detentores de porte 
de arma ou quem tem li-
cença estatal.

crimes eleitorAis
Segundo ele, a Justiça 

Eleitoral está atenta aos 
crimes eleitorais, podendo 
os infratores serem detidos 
em flagrante. “Crimes co-
mo boca de urna, que não 
pode ser feita, o transpor-
te irregular de eleitores, a 
corrupção eleitoral, a com-
pra de voto, tudo isso con-
tinua sendo proibido e nós 
estaremos atentos. O cida-
dão pode ser preso em fla-
grante no dia da eleição se 
estiver praticando crime.”

trAnsporte De urnAs
O presidente do TRE-SP 

informou que as urnas ele-
trônicas serão transporta-
das para os locais de vota-
ção no sábado (5) e que as 
forças de segurança do es-
tado farão a vigilância dos 
equipamentos. “Ao fim da 
votação, no domingo, as ur-
nas emitem os boletins de 
urna, que têm um QR-co-
de e pode ser lido com um 
celular para ver os resul-
tados. Pelo e-Título, tam-
bém é possível justificar a 
ausência.” Quem não pu-
der comparecer à eleição 
só poderá justificar se es-
tiver fora de sua cidade ca-
dastrada como domicílio 
eleitoral. A justificativa pe-
lo e-Título pode ser feita no 
período de votação, das 8h 
às 17h, ou presencialmente, 
nos locais de votação. 
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Desastre ocorreu na terça-feira por 
volta da meia-noite na avenida José 
Aranha, no bairro Jardim Planalto; 
veículo em que os jovens estavam 
colidiu contra um ônibus e foi 
projetado contra uma árvore 

Um acidente envolvendo 
um carro e um ônibus dei-
xou um adolescente mor-
to e dois jovens feridos na 
madrugada desta terça-fei-
ra (1º), em Paulínia. O aci-
dente ocorreu por volta da 
meia-noite na avenida José 
Aranha, no bairro Jardim 
Planalto. Segundo infor-
mações da Polícia Militar, 
o veículo em que os jovens 
estavam acertou a frente de 
um ônibus do transporte 
municipal e foi projetado 
contra uma árvore. Com 
a força da batida, dois dos 
ocupantes foram arremes-
sados para fora do veículo. 

A vítima fatal foi identi-
ficada como Rony Nunes 
Santana, de 17 anos. Ele foi 
socorrido e encaminhado 
ao Hospital de Paulínia, mas 
não resistiu aos ferimentos 
e morreu logo após dar en-
trada na instituição. O cor-
po de Rony foi velado e se-
pultado no Cemitério Cen-
tral de Paulínia, onde fami-
liares e amigos prestaram 
suas últimas homenagens.

Outros dois jovens que 
estavam no carro, um de 18 

anos e outro de 21, ficaram 
gravemente feridos. O ra-
paz de 21 anos foi transfe-
rido para o Hospital de Clí-
nicas da Unicamp (Univer-
sidade Estadual de Campi-
nas), enquanto o de 18 anos 
permanece internado no 
Hospital de Paulínia. 

ônibus estava a 20 km/h 
De acordo com a Pre-

feitura de Paulínia, o ôni-
bus trafegava pela aveni-
da a uma velocidade de 
20 quilômetros por hora. 
O motorista e os passagei-
ros do ônibus não se feri-
ram no acidente. O impac-
to ocorreu quando o carro, 
que estava em alta veloci-
dade, perdeu o controle e 
bateu no coletivo. 

Ainda segundo a ad-
ministração municipal, a 
prioridade na via era do 
ônibus, o que reforça as hi-
póteses de imprudência por 
parte do motorista do car-
ro. Com a colisão, dois dos 
ocupantes do veículo foram 
arremessados para fora, en-
quanto uma terceira pessoa 
ficou presa nas ferragens. 

As investigações conti-
nuam para determinar as 
causas exatas do acidente. Veículo ocupado pelos jovens ficou completamente destruído após atingir uma árvore

Adolescente morre e 
outros dois ficam feridos 
em acidente entre carro 
e ônibus em Paulínia
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Na noite desta terça-
-feira (1º), a Polícia Mili-
tar prendeu um rapaz de 
27 anos por ameaçar a es-
posa em um caso de vio-
lência doméstica. 

O incidente aconteceu  
na rua Cosme José Seve-
rino, no Residencial San-
ta Joana, em Sumaré. Ao 
chegarem ao local, os po-
liciais encontraram o sus-

peito violento, mantendo 
sua esposa, de 23 anos, 
trancada no apartamen-
to e destruindo móveis.

A mãe do rapaz e o sín-
dico do prédio confirma-
ram as acusações de vio-
lência. Diante da situa-
ção, os policiais detiveram 
o acusado, algemando-o 
para garantir a segurança 
da equipe. A esposa conse-
guiu sair do apartamento 
e relatou aos policiais que 
o desentendimento come-

çou quando o marido vol-
tou mais tarde para casa. 

suRtO 
Segundo ela, o acusado 

teve um surto psicótico e 
passou a quebrar móveis, a 
impedindo de sair de casa.

O rapaz foi conduzido 
ao Plantão Policial de Su-
maré e registrado boletim 
de ocorrência por violên-
cia doméstica e ameaça. O 
agressor permanece à dis-
posição da Justiça.

Rapaz de 27 anos é preso após 
ameaçar a esposa em Sumaré 

Acusado foi levado ao Plantão Policial e autuado por violência doméstica

viOlência dOméstica

dupla é presa por roubo de carros em americana
Dois homens foram presos na noite desta terça-feira (1º) suspeitos de te-
rem furtado pelo menos nove carros em Americana. A prisão aconteceu 
após uma investigação que revelou o padrão de atuação dos suspeitos, 
que utilizavam sempre o mesmo veículo como carro de apoio durante os 
crimes. Os suspeitos foram presos dentro do veículo utilizado como apoio 
para os furtos, em frente a um condomínio de prédios na Rua São Gon-
çalo, logo após a polícia atender a uma ocorrência de furto de um carro.
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dois
celulaRes

Roubados pelos 
acusados foram 

restituídos às 
vítimas
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Dois homens foram pre-
sos por roubo e adultera-
ção de sinais identifica-
dores de veículos auto-
motores, na tarde desta 
quarta-feira (2), na Estra-
da Municipal Mineko Ito, 
em Sumaré. Policiais mi-
litares, durante patrulha-
mento, f lagraram um rou-
bo a pedestre. Os autores 
eram dois homens, e a ví-
tima uma mulher. 

Os assaltantes, ao perce-
berem a presença da Polí-
cia Militar, fugiram de mo-
to em alta velocidade. Te-
ve início um acompanha-
mento aos criminosos e a 

dupla foi abordada pela Es-
trada Municipal Mineko 
Ito. Os suspeitos tentaram 
fugir a pé, abandonando 
a motocicleta, mas foram 
detidos pelos policiais.

Questionados, os cri-
minosos confessaram ter 
cometido dois roubos. A 
primeira vítima, nas pro-
ximidades do ‘Cristo’, na 
região de Nova Veneza. E 
a segunda, a mulher que 
transitava a pé pela via. 

Os suspeitos e os obje-
tos roubados foram enca-
minhados ao 3º DP (Dis-
trito Policial) de Suma-
ré. Foi realizado contato 
telefônico com a primei-
ra vítima, que compare-
ceu ao Distrito Policial e 

Dupla é detida pela Polícia Militar após roubo e 
adulteração de placa de motocicleta em Sumaré

Suspeitos foram detidos e confessaram ter cometido os dois roubos

divulgação
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reconheceu os homens 
como autores do roubo. 
Dois aparelhos celulares 
roubados foram restituí-
dos às vítimas. 

Os dois acusados per-
maneceram presos e a 
motocicleta foi apreendi-
da e recolhida ao pátio.



ON hon ho c a m i-
nhava pelas ruas 
de terra. O chuvis-

queiro levantava um vapor 
com cheiro de terra. Sob a 
camisa de algodão xadrez, 
via-se a camiseta do Pa-
lestra, ornada por um sus-
pensório que segurava suas 
calças, lhe trazendo certa 
segurança. Ao levantar o 
braço para cumprimentar 
os amigos, percebeu um le-
ve cheiro de cebola, num 
convite ao banho.

A corda desce poço abai-
xo até a superfície d’água; 
solta mais um pouco a cor-
da, o balde atinge o fundo 
e depois, subindo lenta-
mente, jogando o excesso 
do precioso liquido dos la-
dos, chega ao sarilho, com 
a bacia cheia. Lava o rosto, 
as axilas, enxuga-se e pron-
to: está novinho em folha!...

Passa pela cozinha, onde 
a dona Maria junta alguns 
tições até o centro da chapa 
do fogão a lenha, pega um 
tamborete pela perna e vai 
até uma goiabeira, onde fi-
ca assistindo o espetácu-
lo vespertino do dia, como 
era de costume. A fumaça 
da chaminé se misturava à 
brisa, enquanto os meninos 
iam chegando, num estar-
dalhaço só.

Do rádio uma voz se ou-
via, atravessando as Amé-
ricas, onde o locutor, num 
fundo musical, falava de-
talhes das nossas vidas, 
saindo da narração para a 
descrição. 

Dirze estudava na esco-
linha do Barreiro, sob me-
dida para os filhos dos si-
tiantes, onde a professora 
dona Ofélia se desdobra-
va para transmitir o saber 
àquelas crianças. Não de-
morou muito para que Dir-
ze começasse a estudar na 
escola mista de Nova Ve-
neza, caminhando qua-
se dois quilômetros para 
chegar para as aulas, on-
de os meninos brincavam 
de pega-pega e as meninas 
de roda-roda e amarelinha, 
invadindo o coreto da ca-
pelinha de Nossa Senhora 
do Rosário, pulando entre 
a grade de proteção. Essas 
brincadeiras só cessavam 
com a chegada da profes-
sora, dona Olímpia Paiola.

Enquanto isso alguns ho-
mens trabalhavam na cons-
trução da rodovia Anhan-
guera, cobrindo o “estra-
dão” com uma grossa ca-
mada de asfalto;  um pouco 

à frente,  um homem segu-
rava uma bandeira verme-
lha, alertando os motoristas  
quanto ao desvio. 

Era o progresso chegan-
do num ônibus da Viação 
Caprioli, desembarcando 
migrantes e suas malas, 
quando não, alguns capu-
chinhos chegavam, perple-
xos com a fé das crianças e 
adultos, que numa reverên-
cia sem formalidades lhes 
beijavam as mãos, enquan-
to dona Virginia os acolhia 
amavelmente. 

A  nova Igreja Matriz já 
estava nos alicerces, assim 
também o Seminário, que 
o Joseph DUFT chamava 
de mosteiro e ficava um 
pouco mais abaixo, perto 
do ribeirão Quilombo, co-
nhecido como ‘bebedouro’, 

devido ao gado do Moacir 
Borro, que bebia água na-
quele local, dividindo es-
paço com os moleques que 
mergulhavam nas límpidas 
águas onde escondia uma 
fauna farta de peixes, ca-
pivaras e pássaros.

Não demorou muito, e já 
vemos Dirze já era moci-
nha, dentro da igreja pron-
ta para realizar seu casa-
mento com o jovem Gue-
rino Destefani, numa ce-
lebração memorável. Seu 
Maximiliano, o Nhonho, 
tirou o terno xadrez (chei-
rando a guardado) do guar-
da-roupas e a dona Maria 
não se aguentava de felici-
dade, quase se esquecendo 
de seu sobrenome Barreira 
Destefani, que num levan-
tar de ombros, Maximilia-

no não ousou olhar para os 
convidados e o padre... 

Na terceira fileira dos 
bancos viam-se Arman-
do, Nelson, Ivo, Geraldo e 
o Zeca, cochichando entre 
si em ousados flertes para 
as mocinhas presentes, co-
mo um presente aos noivos. 

A festança varou a noi-
te. Alguns tomados pe-
lo cansaço e álcool, deita-
vam na relva, molhada de 
sereno, ao relento. Mais al-
gum tempo, e eis que o Ar-
mando se casaria  com a ir-
mão da Lúcia Tomazin, a 
Genir, agora  também uma 
Destefani; o Nelson encon-
trou na moça Isaura Rossi, 
uma aliança gravada com 
seu nome e sobrenome. Ivo 
não deixou por menos e viu 
na Vilma que era Tognetta, 

Igreja S. F. Assis Nova Veneza

Histórias de Nova veNeza

Não tínhamos nada. 
Mas tínhamos tudo.

Folclore sumareense

Linguado
As cidades pequenas sempre tiveram na sua culi-

nária, com seus pratos caseiros recheados de carac-
terísticas peculiares. E também nos nomes. Ainda 
hoje é muito comum saborearmos um prato com 
um nome e em outra cidade experimentarmos o 
mesmo prato com outro nome. Evidentemente os 
temperos e as maneiras de fazer são diferentes, 
mas genericamente os ingredientes e o prato final 
são os mesmos. 

O estimado médico e ex-Prefeito Leandro Fran-
ceschini ia com frequência para a capital paulista, 
para resolver um ou outro problema relacionado 
com a Prefeitura de Sumaré. Fazia as viagens sem-
pre acompanhado de um assessor ou vereador, que 
na época não ganhava nada. 

Num determinado dia o médico foi para São Pau-
lo com o vereador Laudo Cardoso de Toledo. Os dois 
eram muito amigos: frequentavam o Clube Recrea-
tivo Sumaré, o Lions Clube de Sumaré, entre ou-
tras coisas. Os dois também pertenciam ao mesmo 
grupo político, que na época se rivalizava com os 
partidários do Padre José Giordano.

Os restaurantes paulistanos sempre exerceram 
uma atração especial sobre os políticos da nossa 
terra. Ir a São Paulo para tratar de assuntos rela-
cionados com a Prefeitura significava ir também a 
um bom restaurante. 

Depois de combinarem a viagem, ficou estabe-
lecido entre eles que iriam num determinado res-
taurante, logo depois de tratar dos assuntos buro-
cráticos. Na viagem de ida começaram a conversar 
sobre as preferências culinárias – o que cada um 
gostaria de saborear no restaurante que estava na 
moda. Entre uma e outra sugestão ficou uma certe-
za: nenhum dos dois queria comer peixe. Um assa-
do, uma massa, uma comida à mineira seria mui-
to mais bem aceita que qualquer coisa relaciona-
da com derivados do mar. 

No restaurante, depois de cumpridas as obriga-
ções oficiais, o Laudo pergunta ao garçon:

- Tem linguado?
O garçon responde afirmativamente. Diz, para 

completar, que é a especialidade da casa, um pra-
to muito pedido e bem aceito. O Doutor ao seu la-
do é levado a escolher o mesmo prato, tamanha foi 
a propaganda feita pelo garçon.

Vinte minutos depois chega o pedido. Os dois vi-
sitantes abrem a boca, surpresos:

- O que é você trouxe para nós?, pergunta o Lau-
do, entre contrariado e decepcionado.

- Linguado, conforme seu pedido. É um dos me-
lhores peixes preparados pela nossa cozinha, res-
ponde educadamente.

Ruborizado, e com medo de ser chamado de in-
gênuo ou caipira, Laudo engole seco. Aceita o pra-
to sem contestação, demonstrando naturalidade. 
O médico segue a linha e os dois começam a comer 
o peixe. Contrariados, evidentemente. 

É que em Sumaré, linguado era o prato servido 
nas casas tirado da língua do boi...

alaerte Menuzzo
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Sérgio Azevedo

Colunista colaborador 
da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. 
A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. 
Se você quiser ajudá-la a se manter ou 
ampliar suas atividades, torne-se um 

sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
Memória de sumaré

uma feliz união e o Geral-
do encontrou a felicidade 
na Altiva Feltrin.

O progresso chegou a 
Nova Veneza. O lugar cres-
ceu tanto que hoje não se 
conhece mais ninguém. Os 
imóveis têm um preço mui-
to caro; a qualidade de vida 
se perdeu entre os condo-
mínios e galpões de logís-
tica, as indústrias poluíram 
o nosso rio, tingindo suas 
límpidas águas, matando 
os peixes, fazendo as capi-

varas mergulharem no sui-
cídio. A Anhanguera ceifou 
muitas vidas e os meninos 
perderam mais coisas. Não 
existe mais o carrinho de 
rolimã, destruíram o cam-
po de futebol, o clube já não 
existe mais e a pipa (papa-
gaio) se enroscou num fio 
de alta tensão.

Para quem tinha quali-
dade de vida, incluindo o 
lazer, percebe-se que não 
tínhamos nada. Porém tí-
nhamos tudo.
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BAILE DE FORMATURA

WABCO

FARIA LIMA

RUA DOM BARRETO

JOSÉ BAZAN

Baile de Formatura do Colégio Comercial “Dr. Leandro 
Franceschini”, realizado no Clube União Cultural XVI de Dezembro. 

Postados à frente da orquestra vemos, nesta foto, da esquerda para 
a direita: Nelson Pisarewski e Doraci Kalvon, professores da escola; 
Julieta Francisca França Franceschini e João Smânio Franceschini 

(Prefeito de Sumaré no período de 1973 a 1976); Célia Gotardi 
Albanezzi e Alvino Albanezzi (Diretor da Escola). 

A WABCO foi uma das mais importantes empresas de 
Sumaré. Fabricava tratores e implementos de terraplenagem. 

Na frente da empresa, a Rodovia Anhanguera, com pouco
 movimento. Registro dos anos 1970. 

Faria Lima, 
um dos 
maiores 
prefeitos do 
Município 
de São 
Paulo está 
nesta foto, 
conversando 
com o 
Prefeito de 
Sumaré, 
João Smânio 
Franceschini 
(1973 a 1976). 
Entre eles, o 
Prefeito de 
Campinas, 
Orestes 
Quércia. 

Foto nostálgica da rua Dom Barreto, dos anos 1970. A via, 
cheia de “fuscas”, ainda tinha pouco movimento. O trecho 
fotografado fica nas proximidades da Prefeitura. No lado 

esquerdo está o prédio da Imobiliária Alpha. 

José Bazan, que vemos à direita, tinha o apelido de Gabirú. Era 
ferreiro e nas horas vagas, músico da Banda do Pico. Participou da 

famosa “Banda do Boi”, que alegrava os carnavais antigos de Sumaré. 
Está acompanhado de um amigo de juventude: Laurivaldo Gigo, 

conhecido como “Tití”. Registro da década de 1950.

BONDE

Foto da 
década de 

1970, do 
famoso 

bonde 
“camarão” 

da CMTC 
da capital, 
que existia 
no Parque 
Infantil da 

Vila Santana, 
entre as ruas 

Antônio 
Pereira de 

Camargo e 
Antônio de 

Carvalho. 
Infelizmente 

Sumaré 
acabou 

perdendo 
também 

essa relíquia 
histórica. 
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